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Sumario administrativo en Hospital San Antonio

Acusado fue separado de sus funciones, siendo imputado
por el delito de Atentado a la Moral y Buenas Costumbres

Lo acusan de grabar
a colegas  mujeres al
cambiarse de ropa

Se puso al día con Veolia, Chilquinta, GEA y Protec Chile:
Por primera vez en años Municipio cierra
con saldo a favor de $300 millones
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Danza Florianópolis
Brasil 2021
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Municipio entregó 20
millones de pesos al
Cuerpo de Bomberos
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Se realiza totalmente online:
Junaeb comienza con el
proceso de toma de
fotos para la TNE 2021 
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En San Felipe y Los Andes:
Jardines infantiles de
Integra contarán con
patios mejorados
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Independientes No Neutrales:
Dos precandidatos a
Convención Constitucional
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Que se adapten a cambio climático:
Proyectan escenarios
climáticos para introducir
especies frutícolas

 Pág. 12 VIVOS DE MILAGRO.- Una violenta colisión ocurrió este miércoles a las 17:18 horas en
la intersección de Abraham Ahumada con Hermanos Carrera, dejando como saldo dos
personas golpeadas. Según indicó uno de los ocupantes del auto color gris que vemos en
esta gráfica, ellos  se dirigían hacia el sector Hacienda Quilpué cuando colisionaron con
el auto rojo en primer plano, a raíz de lo cual giraron como trompo. Cabe destacar que en
lugar existen semáforos que no entran en funcionamiento. (Foto Roberto González Short)
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Jean-Michel Basquiat
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   Marco López Aballay
        Escritor

Crónicas de un alma ardiente
Elixir de la vida

Según el pensamiento
oriental, el Samsara es el
ciclo de la transmigración
de las almas o renaci-
miento: vida, muerte y
volver a nacer para reen-
carnarse (rueda de la
vida). La meta de las reli-
giones budistas es lograr
la liberación de las atadu-
ras materiales a través de
la superación de los de-
seos y placeres munda-
nos, donde debe prevale-
cer la parte espiritual, la
realización y autorrealiza-
ción, el desarrollo del ser.

Esta no es la primera
pandemia que ha visto la
humanidad, hubo mu-
chas en la historia, co-
menzando por la peste
negra en la Edad Media y
pasando por las enferme-
dades que vinieron de
Europa y arrasaron con la
población en América en
tiempos de la conquista.
Se estima que, entre la
gripe y la viruela murie-
ron entre 30 y 90 millo-
nes de personas. Solo en
el siglo pasado observa-
mos la gripe española
(1918-1919), la gripe asiá-
tica (1957), la gripe de
Hong Kong (1968), el
Sida (1980), la gripe por-
cina AH1N1 (2009), el
SARS (2002), el ébola
(2014), el MERS y ahora
el Covid-19. Pero a pesar
de todo lo anteriormente
señalado, hemos salido
adelante. Como humani-
dad al igual que el ave fé-
nix hemos resurgido de
nuestras cenizas, hemos
vuelto a nacer. En Chile la
pandemia pone de mani-
fiesto el alcance de las
desigualdades sociales y
la enorme tendencia a la
concentración de la rique-
za que existe.

A horas de finalizar
este complejo año es
tiempo que reflexione-
mos. ¿Qué hemos apren-
dido? ¿Cómo me gustaría

trascender en mis seres que-
ridos? Los antiguos hablan
sobre la transmutación del
alma, mediante el ordena-
miento de nuestros pensa-
mientos y energía. A veces
es necesario en lo personal
vivir momentos de crisis
«descender al infierno y
combatir con nuestros pro-
pios demonios». Confucio
señalaba: «El que domina
su cólera, domina a su peor
enemigo»… Después de un
año oscuro podemos ‘resu-
citar’ y alcanzar la luz. Es
importante trabajar en un
recogimiento interior, como
la matriz original, para sur-
gir desde el fondo de la tie-
rra hacia lo sutil del espíri-
tu.

Para ello es necesario
encontrar nuevos significa-
dos que influyan positiva-
mente en nuestra identidad.
Por ende, deseo compartir
con ustedes un ejercicio que
trata precisamente de eso:
relatar nuestra historia per-
sonal de este año que se va
de forma productiva y alen-
tadora para lo que viene este
2021

1. ¿Si tu vida este año
2020 fuera un libro? ¿Qué
título le colocarías?

2. Posteriormente reali-
za una lista de capítulos
para tu libro, asígnale un tí-
tulo que representen los
eventos que fueron más im-
portantes para ti.

3. Escribe una pequeña

descripción, que dé cuenta
sobre cada capítulo de ma-
nera resumida. En el último
capítulo elabora una des-
cripción sobre tu vida en el
futuro.

4. Por último, terminar
con un epílogo que busque
proyectar tu vida para el
2021, y el grandioso desen-
lace que se avecina.

Queridos Lectores, de
todo corazón les deseo un
muy feliz año 2021. Espero
les guste este ejercicio que
solo tiene como objetivo
ayudar a organizar las
creencias, ideas y aspiracio-
nes que tenemos acerca de
este año que se nos va y
brindándonos la oportuni-
dad de crear una historia
que tenga más sentido y en
donde podamos elegir el
significado de nuestro pre-
sente y futuro.

La Vida no es solo una
finalidad. No vivimos por el
gusto de vivir, sino en vista
de cumplir con un objetivo
cósmico. Todo ser viviente
tiene su razón de ser, su
puesto designado en el ar-
monioso concierto de la
vida universal. De no ser así
no habría lógica ni orden en
el Cosmos. El hombre co-
mienza a tener conciencia
de su ser en el mundo cuan-
do comprende que él mis-
mo es un símbolo, es decir
que debe verse como en un
espejo donde se refleja el
Ser.

Basquiat nace en 1960
en el barrio neoyorquino de
Brooklin. De padre haitiano
y madre puertorriqueña,
cuya mezcla cultural influi-
ría enormemente en su arte.
A los 15 años consigue en-
trar en una reconocida es-
cuela de arte para niños y
adolescentes superdotados
que no responden a la en-
señanza tradicional: la City-
As-Scholl. Pero su estancia
allí no dura mucho, ya que,
en la graduación de su ami-
go Al Díaz, Basquiat vierte
un cubo de crema de afeitar
en la cabeza del director, lo
que provoca su expulsión
inmediata. En 1972, junto a
su amigo Al Díaz interviene
edificios y muros del Lower
Manhattan bajo la firma de
SAMO. En esa época el jo-
ven artista vive en las calles
de Nueva York y hace de
todo: duerme en bancos del
parque, consume y vende
drogas, pinta camisetas y
trabaja como DJ en clubs
frecuentados por la élite
neoyorquina de los años
80’s. Su arte se inspira en el
neo-expresionismo alemán
de figuras como Willem de
Kooning realizando lienzos
que llaman la atención. El
artista se considera un mar-
ginal, fruto de la subcultura
de la gran ciudad. Su seudó-
nimo, SAMO significa «la
misma vieja mierda de
siempre». En sus murales
suele escribir «SAMO pone
fin al lavado de cerebro re-
ligioso, la política de la
nada y la falsa filosofía».
De tal manera que las pare-
des de la ciudad se convier-
ten en su espacio para pro-
testar contra las estructuras
sociales y económicas de un
sistema hostil con sus habi-

tantes y los guetos urbanos.
Antes de dedicarse a la pin-
tura de gabinete, Basquiat
bosqueja su última obra con
la firma «SAMO IS DEAD».
Tres años después Basquiat
aparece en la portada de la
revista New York Times. El
artículo que acompaña a la
foto dice»New Art, New
Money, the marketing of an
American artist» («nuevo
arte, nuevo dinero, el mer-
cado de un artista america-
no»). En 1982 realiza su pri-
mera exposición en solita-
rio, en la galería Annina
Nosei del SoHo neoyorqui-
no. Es el comienzo de una
serie de muestras individua-
les y colectivas que reúne su
obra con la de otros artistas
representativos de la época,
tales como David Salle y
Julian Scnabel. Un año an-
tes, Rene Ricard había pu-
blicado un importante artí-
culo de Basquiat en la revis-
ta Artforum, que haría des-
pegar la carrera del pintor a
niveles insospechados. Ese
año protagoniza seis expo-
siciones en solitario y sus
lienzos muestran una figu-
ra inquietante: un «rey ne-
gro», figura coronada que
representa la cultura afro-
americana. Su producción
de más de doscientos lien-
zos consiste en retratos de
diversos personajes influ-
yentes del mundo afroame-
ricano: desde Muhammad
Ali a Dizzy Gillespie. Ahora
sus cuadros son una espe-
cie de aullidos de guerra,
poesía y plástica, entrelaza-
dos acaso con la denomina-
da contracultura. Sus obras
empiezan a ser cotizadas y
su presencia es altamente
demandada en los más ex-
clusivos eventos culturales y

sociales de la época. Su obra
se convertiría en la síntesis
de lo que se vive en la socie-
dad norteamericana de las
grandes ciudades, una mez-
cla de etnias, idiomas y cos-
tumbres que crece gracias al
free. Paralelo a su creación
el artista visual mantiene
una relación amistosa y pro-
fesional con Andy Wharol,
y ambos se ven influencia-
dos por sus trabajos. En
muy pocos años ha pasado
de vender dibujos por $US
50 a su primera exposición
individual en donde ganaría
US$250.000. De tal mane-
ra que ahora pinta con cos-
tosos trajes Armani que lue-
go usa manchados de pin-
tura. También mantiene un
bullado romance con la can-
tante Madonna.

«Él no dejaba de usar
heroína. Era un hombre
asombroso y profunda-
mente talentoso, lo amé.
Cuando rompí con él me
hizo devolverle las pintu-
ras que me dio y luego las
pintó de negro», declararía
la Reina del Pop el año
2015.

A raíz de la muerte de
Andy Warhol, en 1987, Bas-
quiat se ve profundamente
afectado y su adicción a las
drogas -tanto a la cocaína
como a la heroína- le pro-
vocan su temprana muerte
a la edad de 27 años (1988).
Considerado el nuevo Van
Gogh norteamericano, sus
cuadros hoy en día son al-
tamente cotizados en las
subastas del mundo. Para
finalizar, dejo con ustedes
una de sus memorables fra-
ses: «No pienso en el arte
cuando estoy trabajando.
Trato de pensar en la
vida».
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Municipio entregó $20 millones a Bomberos
correspondientes a segunda cuota

El municipio cumplió el compromiso de mantener al día el
pago de este beneficio a Bomberos, entendiendo que con
esto permite solventar en parte los costos que tiene la insti-
tución.

• En total, este 2020 la institución recibió
una subvención de $35 millones, principal-
mente para cubrir gastos administrativos
y de mantención

La Municipalidad de
San Felipe entregó la segun-
da cuota de la subvención
2020 al Cuerpo de Bombe-
ros, equivalente a 20 millo-
nes de pesos, recursos que
permiten cubrir los gastos
administrativos y de man-
tención que tiene la institu-

ción.
A este monto se suman

los 15 millones de pesos que
entregó la corporación a
mediados de año, lo que
arroja una subvención total
para Bomberos de 35 millo-
nes de pesos durante el
2020.

De esta forma, el muni-
cipio cumplió el compromi-
so de mantener al día el

pago de este beneficio, en-
tendiendo que con esto per-
mite solventar en parte los
costos que tiene.

En total, este año la sub-
vención ascendió a 35 mi-
llones de pesos, de los cua-
les restaba por entregar 20
millones de pesos, lo que
permite a Bomberos desti-
narlo a gastos operativos
propios.

El alcalde suplente
Christian Beals sostuvo
que este es un compromiso
que tiene el municipio con
Bomberos, «ellos están al
servicio absoluto de la co-
munidad y esto es una for-
ma de retribuir, en algo, los
gastos que demanda la
mantención de sus opera-
ciones.

«Debemos recordar que
Bomberos es una organiza-

ción voluntaria, por lo que,
como municipio, en lo que
podamos, estaremos cola-
borando con lo que requie-
ran», acotó.

David Guajardo, su-
perintendente del Cuerpo

VENDO CASA EN
DAMERO CENTRAL

Terreno 490 mt2, - Construido 250 mt2. -
Contacto 9 9038 9603

de Bomberos de San Felipe,
expresó que estos dineros
permiten complementar los
sueldos del personal renta-
do y también apoyar los gas-
tos operativos y reparación
de vehículos.
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EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Fedetur destaca permiso para vacaciones
Cartas al Director

Señor Director:
El anuncio del gobier-

no de que habrá un per-
miso para que las perso-
nas que están en comu-
nas en fase 2 puedan mo-
verse entre regiones y sa-
lir de vacaciones, es una
noticia positiva, porque
permitirá que este vera-
no haya turismo interno
y la industria pueda fun-
cionar en la etapa del año
más importante para el
sector.

Medida que entrega
certidumbre en un con-

texto de alta incertidumbre,
ya que de alguna forma per-
mite a las personas que
quieren salir de vacaciones,
poder planificar su viaje, y
a los destinos y empresas de
turismo, prepararse para re-
cibir visitantes.

Se trata de una medida
que fue posible gracias al
trabajo conjunto entre el
sector turismo y el gobier-
no, y a las gestiones realiza-
das por el Ministro de Eco-
nomía Lucas Palacios.

Como lo hemos dicho,
para ponernos de pie nece-

sitamos trabajar, y este
anuncio contribuye en ese
sentido.

Contamos con proto-
colos de alto estándar
para garantizar una ex-
periencia turística segu-
ra a lo largo del país, y
el llamado a los chilenos
es que se tomen un me-
recido descanso adop-
tando todos los resguar-
dos y el autocuidado ne-
cesario.
Ricardo Margulis
Presidente de
Fedetur

Junaeb comienza proceso online de toma de fotos para la TNE 2021 

El proceso que antes de la pandemia se realizaba presencial-
mente en colegios y centros de educación superior, puede
realizarse completamente online y sin aglomeraciones.

• Estudiantes que entrarán a 5° básico, 1°
medio e irán por primera vez a la educa-
ción superior, deben tener una nueva TNE
para el 2021, para lo que la institución es-
tatal habilitó un capturador fotográfico
en www.tne.cl. 

 Desde esta semana, los
estudiantes que pasaron a
5º básico, 1º medio y que
por primera vez asistirán a
la educación superior, pue-
den tomarse la foto para
obtener una nueva Tarjeta
Nacional Estudiantil a tra-
vés de www.tne.cl.  

El proceso que antes de
la pandemia se realizaba
presencialmente en colegios
y centros de educación su-
perior, puede realizarse
completamente online y sin
aglomeraciones, gracias a la
plataforma desarrollada por
la Junta Nacional de Auxi-
lio Escolar y Becas, Junaeb,
para que los escolares pue-
dan hacerlo desde un com-
putador o cualquier dispo-
sitivo Android, y así evitar

que salgan de sus casas. 
En www.tne.cl deberán

seguir las instrucciones para
subir una imagen de su cédu-
la de identidad y tomarse la
foto, cautelando la integridad
de los datos y la formalidad
que requiere un documento
legal como la Tarjeta Nacio-
nal Estudiantil, con toda se-
guridad y sin necesidad de
estar todavía matriculados
para el año lectivo 2021. 

«Nuestro interés desde
el Ministerio de Educación
es que los estudiantes pue-
dan acceder a la tarifa re-
bajada que entrega la TNE
desde los primeros días de
marzo. Para eso, habilita-
mos desde ya este captura-
dor fotográfico para que
quienes deben tener una

tarjeta nueva, adelanten el
trámite y lo hagan ojala
antes del 31 de enero de
2021», explica la directora
regional de Junaeb Valpa-
raíso, María Loreto Soto-
mayor. «El llamado es a
que se tomen la foto desde
ya, y nosotros en marzo,
cuando se completen las
matrículas, haremos los
cruces de información nece-
sarios antes de emitir las
tarjetas nuevas. Recuerden

Jardines infantiles de Fundación Integra contarán con
patios mejorados para jugar y aprender al aire libre

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

Los trabajos involucran una inversión de más de $167.000.000 y contemplan sombrea-
deros, juegos de patio, pasto sintético, entre otras mejoras de áreas verdes y espacios
exteriores.

• Se trata de proyectos que benefician a
tres establecimientos de las provincias de
San Felipe y Los Andes, y a 16 de toda la
región, con diversas intervenciones en los
espacios exteriores.

Seguir avanzando en
condiciones de bienestar
para que los niños y niñas
se puedan desarrollar ple-
namente en ambientes
educativos físicos enri-
quecidos y confortables,
es el objetivo principal de
los proyectos de mejora de
patios de juegos que está
desarrollando Fundación
Integra en tres jardines
infantiles de las provin-
cias de San Felipe y Los
Andes.

El plan de trabajo, que
se encuentra en ejecución,
involucra una inversión
de más de
$167.000.000 y con-
templa intervenciones de
diversas características
como la incorporación de
sombreaderos, la instala-
ción de juegos de patio y

pasto sintético, la habili-
tación de pisos de caucho
continuo y radier, además
de otras intervenciones
destinadas a la mejora de
áreas verdes y espacios ex-
teriores.

La directora regional de
Fundación Integra, Angeli-
na Cortés, señaló que «es-
tos proyectos en los que he-
mos estado trabajando du-
rante este 2020, algunos de
ellos ya terminados y otros
en ejecución, permitirán
que las comunidades edu-
cativas de 16 jardines in-
fantiles de nuestra región

puedan contar con patios
mejorados que favorezcan
el desarrollo de experien-
cias de juego y aprendizaje
al aire libre. Hemos visto
durante este año que los es-
pacios exteriores han co-
brado aún mayor relevan-
cia, por ello como institu-
ción hemos promovido el
desarrollo de iniciativas en
esta línea y esperamos se-
guir avanzando y sumando
nuevos jardines el próximo
año».

En la provincia de Los
Andes, se desarrollaron
proyectos de mejoras de pa-

tio en los jardines infantiles
Renacer de Rinconada y
Cristal de San Esteban.
Mientras que en la provin-
cia de San Felipe se imple-
mentó el proyecto en el jar-

dín infantil Nicanor Parra
de la comuna de Santa Ma-
ría.

Integra pertenece a la
Red de Fundaciones de la
Presidencia de la Repúbli-

ca. Cuenta con 30 años de
experiencia y es la red más
grande de salas cuna y jar-
dines infantiles del país
con administración direc-
ta.

que los estudiantes que no
hacen este cambio de nivel
educacional, solo deben re-
validar la tarjeta», destaca
Sotomayor. 

La TNE es un importan-
te beneficio que entrega el
Estado y que permite un
ahorro hasta en un 70% en
el valor del pasaje de loco-

moción colectiva, «por lo
que hacemos un nuevo lla-
mado a que nuestros niños,
niñas y adolescentes reali-

cen este trámite en las fe-
chas que corresponde»,
aseguró la directora regio-
nal de Junaeb Valparaíso. 
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Conozca a precandidatos Independientes
No Neutrales a Convención Constitucional

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El
Trabajo. Actividades Solidarias.

Emprendimientos personales. Ollas

Comunes. Noticias de tu comunidad.

Iniciativas a Beneficio o la Historia de

tu Club deportivo… +56969181819,

con Roberto González Short.

Andrea Lorena Alfaro Lay, profesora, Máster y Doctora en
educación de Calle Larga, y Ramiro Rodrigo González Fi-
gueroa, psicólogo infanto juvenil, jurídico y forense de San
Felipe, son los precandidatos de ‘Independientes No Neu-
trales’ a la Convención Constitucional en el distrito 6.

El proceso constituyen-
te ha tenido amplias reper-
cusiones en el mundo polí-
tico. En general, la sociedad
civil hoy en día se muestra
escéptica frente a la acción
de los antiguos e históricos
partidos políticos, lo que ha
permitido a los liderazgos
independientes abrirse ca-
mino poco a poco en la are-
na de las diversas candida-
turas que se vienen para el
año 2021.

Actuando paso a paso y
con creciente celeridad, el
movimiento social ‘Inde-
pendientes No Neutra-

les’, que inició su acción
como una forma de promo-
ver el ‘Apruebo’, se fue con-
virtiendo en un espacio de
acción para que personas
del mundo comunitario, ar-
tístico, académico y de di-
versos ámbitos disciplina-
rios, hicieran presente su
interés de estar y participar
en la Convención Constitu-
cional.

Así, una profesora, Más-
ter y Doctora en educación
de Calle Larga, y un psicó-
logo infanto juvenil, jurídi-
co y forense de San Felipe,
se convirtieron en las cartas

de ‘Independientes No Neu-
trales’ para la Convención
Constitucional en el Distri-
to 6, que podrían represen-
tar al Valle de Aconcagua en
la Lista de Candidatos a
Convencionales Constitu-
yentes.

Hasta este 11 de enero de
2021 tienen plazo para re-
unir los patrocinios on line
(www.patrocinantes.servel.cl)
o en notaría (Polloni en San
Felipe y Rivas en Los An-
des). De lograrlo, formarían
parte de la Lista que preten-
de llevar en el Distrito 6 y
en todo Chile el Movimien-

to liderado por Rodrigo
Jordán y que cuenta entre
sus candidatos en otros dis-
tritos, a personajes tan em-
blemáticos con Benito Ba-
randa y Patricia Polit-
zer.

La profesora Andrea
Lorena Alfaro Lay, du-
rante los años 2005 al 2008
ejerció docencia escolar en
colegios de San Felipe, para
luego dedicarse a la educa-
ción superior en la Región
Metropolitana, pero sin de-
jar de trabajar en el valle a
través de asesorías en liceos
y colegios. Ella señala que
sus temas eje son «traba-
jar para asegurar una edu-
cación pública de calidad,
que además nos permita
fortalecer la identidad cul-
tural desde la diversidad
en todo su amplio espectro,
velando para que niños,
niñas y jóvenes aprendan
el valor de vivir en comu-
nidad desde una verdade-
ra vida cívica, participati-
va, activa».

Por su parte, el psicólo-
go Ramiro Rodrigo Gon-
zález Figueroa, ha desa-
rrollado casi toda su trayec-
toria profesional en el Valle
de Aconcagua. El experto en
temas de infancia y adoles-
cencia nos señaló que «ga-
rantizar la participación es
una de las claves para que
Chile tenga una Constitu-
ción verdaderamente legí-
tima, que nos represente a

todos y todas, y que garan-
tice la efectiva igualdad de
derechos a todos y a todas».

Por su parte, Rodrigo
Jordán ha reiterado que el
propósito de Indepen-
dientes No Neutrales es
garantizar que la oportu-
nidad que la ciudadanía

abrió al aprobar una Con-
vención Constitucional en
octubre pasado, sea real-
mente participativa y se
asegure que sea integrada
por verdaderos indepen-
dientes, como estos pre
candidatos por el Valle de
Aconcagua.
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Fecha aún por definir a raíz del Covid-19:

Corina Urbina clasifica a Latinoamericano de Danza Florianópolis Brasil 2021

TALENTO LOCAL.- Aquí tenemos a las representantes de San Felipe que esperan poder participar en el Latinoamericano de Danza Florianópolis
Brasil 2021.

NUESTRAS CAMPEOMAS.- Estas niñas ya están acostumbradas a ganar, pues llevan años compitiendo y entrenando muy responsablemente.
Teresa Cordero Lobos, fundó el gru-
po en 2003 y lo dirige actualmente.

Esta es sin dudas una de las
mejores noticias con las que cerra-
mos este 2020 en relación al mun-
do artístico local y que sube mu-
cho la estima de las niñas que con-
forman el equipo de danza Star-
dance L.C.U., pues las genera-
ciones de Cuarto Básico y Cuarto
Medio del Liceo Corina Urbina lo-
graron hace pocas semanas clasi-
ficar al Campeonato  Latinoame-
ricano de Danza Florianópolis,
Brasil 2021, en las categorías Con-
temporary, Jazz y Juvenil. Este
evento actualmente no tiene fecha
definida debido a la contingencia
sanitaria.

PEQUEÑAS CAMPEONAS
A esta cita artística acudirán

niñas y jovencitas de Argentina,
Perú, Brasil, Venezuela, México,
Colombia, quienes se enfrentarán
a nuestras niñas sanfelipeñas por
el título. Es por ello que la tarde
de este miércoles hablamos con la
profesora Teresa Cordero Lo-
bos, quien fundó el grupo en
2003.

«Nuestro equipo en tiempo
normal lo conforman alumnas de
4°básico a 4° medio, separadas en
categoría Básica y Media. Dicho
taller pertenece al Liceo y son fi-
nanciados por la ley SEP, junto
al apoyo del Municipio y DAEM.
A lo largo de estos años el equipo
se ha coronado campeón nacio-
nal en cinco ocasiones, y ya ha
traspasado fronteras, compitien-
do de manera internacional ya en
tres ocasiones: Córdoba, Argen-
tina, campeonato Cheer Open
2015 en Córdoba; Argentina, en
el Campeonato Universal Dance
2017, en esa ocasión ganamos y
nos permitió ir a competir a Bo-

gotá, Colombia en 2018, obte-
niendo siempre excelentes resul-
tados, regresando con hermosos
trofeos que acreditan los lugares
obtenidos», dijo Cordero a Diario
El Trabajo.

SON IMPARABLES
- ¿Cómo les ha afectado la

pandemia este año con el
tema de entrenamientos y
competencias?

- Actualmente con la contin-

gencia sólo entrenan ocho alum-
nas. Ellas durante el año entrena-
ron vía remota a través de plata-
forma del DAEM y Zoom, activi-
dad que es muy compleja debido
a las realidades diversas de las
alumnas y cosas tan domésticas
como correr muebles en sus casas
para poder entrenar, todo esto se
transformó en parte de la rutina
de entrenamiento.

- ¿Mejoraron las cosas una
vez que pasamos a Fase 3?

- Sí, una vez que se avanzó a
Fase 3 pudimos entrenar en el
gimnasio y grabar para competir
de manera Online en el Torneo
Universal Dance, desde México,
este torneo se trasmitió la sema-
na pasada, obteniendo una vez
más excelentes resultados, nues-
tro puntaje nos hizo acreedoras de
poder competir en la siguiente ins-
tancia del Latinoamericano, a rea-
lizarse en la ciudad de Florianó-
polis, Brasil 2021, que actualmen-

te no tiene fecha debido a la con-
tingencia.

- ¿Qué sigue para usted
como guía, directora y funda-
dora de este grupo tan activo
de danza?

- Como entrenadora de este
equipo sólo me queda seguir tra-
bajando y seguir superando me-
tas, cumpliendo sueños deporti-
vos junto a este grupo maravillo-
so de señoritas que son muy ta-
lentosas, comprometidas y apa-
sionadas por su deporte, y por re-
presentar a nuestro querido liceo.
En conjunto agradecer a sus apo-
derados que apoyan a sus hijas y
de nuestra directora Wilta Be-
rríos, quien apoya el desarrollo
del deporte en nuestro liceo.
Roberto González Short
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Se puso al día con Veolia, Chilquinta, GEA y Protec Chile:

Por primera vez en muchos años Municipio cierra con saldo de $300 millones

Ruth García Campos, directora de Finanzas
del Municipio de San Felipe.

A pesar de la pandemia
y el estallido social, por pri-
mera vez en mucho tiempo
la Municipalidad de San
Felipe está cerrando este
año 2020 con ‘números
azules’, es decir con saldo a
favor y sin deudas con pro-
veedores y empresas presta-
doras de servicio.

Así se desprende del in-
forme económico entregado
la mañana de este miérco-
les por Ruth García Cam-
pos, directora de Finanzas
del Municipio sanfelipeño,
al cierre de este año y de
cara a 2021. Según la fun-
cionaria, en parte fue tam-
bién el resultado de las des-
vinculaciones del Municipio
de los funcionarios a hono-
rarios, entre ellos varios
exdirectores de departa-
mentos que ganaban altas
sumas, además de ingresos
directos que la Subdere en-
tregó a la municipalidad re-
cientemente.

NÚMEROS AZULES
García indicó que es la

primera vez en muchos
años, que el Municipio logra

a un cierre de año poder
ponerse al día con las em-
presas que prestan servicios
en nuestra comuna por la
vía municipal.

«Quiero informar el sal-
do financiero que queda del
año 2020 para empezar
2021, estos resultados obe-
decen en primer lugar a la
pandemia que por un lado
para nosotros no fue muy
favorable, pero por lo me-
nos no hubo gastos que son
fijos en la Municipalidad,
debido a que se trabajó en
media jornada entonces se
economizó bastante el ma-
terial de oficina, en honora-
rios de monitores que ha-
cían los cursos en los talle-
res que se suspendieron du-
rante el año 2020, por lo
que hemos tenido bastante
economía en ese sentido,
también durante los meses
más duros de la pandemia
un recorte del Fondo Co-
mún Municipal que duran-

te tres meses no nos llega-
ron recursos, por lo tanto
nosotros tuvimos que
afrontar todos los gastos
con fondos municipales,
que también fueron bastan-
te disminuidos también por
motivo de la pandemia,
porque la gente no venía,
pero de todas maneras no-
sotros como Municipio tu-
vimos abiertos todos los
servicios principalmente li-
cencias de conducir, permi-
sos de circulación y tránsi-
to, y en Rentas lo que eran
las patentes y todos los per-
misos», dijo la profesional.

- ¿Cómo se refleja
esta economía en cifras
concretas?

- Nosotros el día mar-
tes recibimos la suma de
$466 millones que es el
saldo del Fondo Común
Municipal, y a pesar de eso
la Subdere nos quedó de-
biendo, porque ellos nos
mandan un calendario de

entrega de recursos a tra-
vés del Fondo Común Mu-
nicipal, y no cumplieron
con ese calendario, quedó
un remanente y no sé si lo
irán a  entregar. A pesar de
eso, a pesar de todo, fui-
mos pagando en el último
trimestre del año 2020 fac-
turas que estaban muy
atrasadas, por ejemplo no-
sotros a Veolia (empresa
que recoge la basura) por
lo general casi todos los
años quedábamos sin pa-
gar entre tres a seis factu-
ras, que son un monto de
$86 millones mensuales a
esa empresa, así que era
muy importante en déficit
que quedaba a final de año.
Este año nosotros tenemos
a Veolia pagado hasta el
mes de noviembre, tam-
bién a la empresa GEA la
del vertedero, a esa hay
que pagar después del día
10 de cada mes, o sea que
la de diciembre no la va-
mos a poder pagar hasta
que la empresa pague las
imposiciones previsiona-
les de los trabajadores,
pero ya no será esa deuda
de arrastre que llevábamos
todos los años, así que gra-
cias a Dios que este año  el
último trimestre ha sido
muy efectivo, (…) Hoy día
nosotros estamos pagando

a la empresa Protec de Chi-
le, que son los guardias, y
a Veolia hasta el mes de
noviembre, a GEA hasta el
mes de noviembre, a Chil-
quinta octubre y noviem-
bre porque ellos van des-
fasados en el tiempo, y a
DK Ingeniería que son las
áreas verdes hasta octubre,
porque de noviembre aún
no ingresan esas facturas,
no las tenemos, pero va-
mos a dejar provisto los
recursos para cuando ellos
presenten esas facturas.

- ¿En total cuánto pa-
garon este miércoles a
estas empresas?

- En total pagamos hoy
día $278.629.395.

- ¿Qué relación tie-
nen estos números azu-
les con la desvincula-
ción de funcionarios
con altos cargos de la
administración Freire?

- Los directores desvin-
culados, eso es también lo
que ha permitido que noso-
tros pudiéramos ir pagando
esas facturas impagas du-
rante tantos meses.

- ¿A nivel económico
cuál es el panorama que
usted visualiza para
2021?

- ¡Oh! ahora ha sido un
alivio este fin de año porque
en realidad nos vamos bien

tranquilos por el resultado
obtenido, porque en reali-
dad hacía muchos años que
nosotros a estas empresas
grandes, a los contratistas
que son los más que pesan
en el presupuesto munici-
pal, no estábamos al día con
ellos (…) Cerrar con núme-
ros azules ha sido lo mejor
de este año, a pesar de la
pandemia y todo lo demás.

ALCALDE BEALS
Por su parte el alcalde

suplente Christian Beals
indicó que, por primera vez,
«lo puedo decir con orgullo,
finalizamos el 2020 con
más de $300 millones a fa-
vor, lo que no se registraba
hace muchos años».

Precisó que esto fue el
resultado de un enfoque
destinado a racionalizar los
recursos, «por ejemplo, los
$6 millones que se gasta-
ban en planes de teléfonos
celulares, un costo mensual
demasiado alto para esta
corporación.

«El pago de horas ex-
traordinarias sin un con-
trol adecuado, pasando a
un sistema que se debe pe-
dir autorización y especifi-
car por qué se harán esas
horas, se ha traducido en un
ahorro importante», co-
mentó el jefe comunal.

• Esto es parte de los ajustes económicos
que se realizaron durante el último trimes-
tre y que se tradujo en una reducción de
costos.

CUENTAS AL DÍA.- La empresa Veolia es una de las que, según García, al fin se les ha
pagado todas las facturas atrasadas. (Archivo)

El alcalde Christian Beals destacó los bue-
nos resultados obtenidos en su periodo.
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A mano armada asaltan a repartidor de Sushi y le roban moto, casco y celular

Esta es la moto que le fue robada a mano armada a un re-
partidor de Sushi.

Era un reparto más, su-
puestamente, pero lamen-
tablemente se transformó
en una verdadera tragedia
porque al ir a realizar la en-
trega de Sushi y justo en el
momento que verificaba el
domicilio, sujetos a punta
de pistola que se moviliza-
ban en un furgón utilitario
le robaron la moto que era
de la empresa junto con el
celular y su casco, proce-
diendo a huir del lugar.

Eduardo Vargas, due-
ño de la empresa y emplea-
dor del repartidor afectado,
dijo que el asalto ocurrió este
martes 29 de diciembre a eso
de las 22:30 horas, cuando
«el repartidor estaba ha-
ciendo entrega de unos Sus-
hi donde está el paradero
detrás de los departamentos
del Líder, ese que está por el
camino Tocornal. En el ins-
tante que llama para verifi-
car el domicilio de nuestro
cliente, se estaciona un fur-
gón blanco de esos tipo pa-
nadero que son muy usua-
les aquí en la zona, y se ba-

jan dos tipos de la parte de
atrás del furgón, de acento
extranjero, según lo que nos
da a conocer él. Entonces
estos tipos lo encañonan con
la pistola y le quitan el celu-
lar que nosotros tenemos
para reparto, donde nos co-
municamos con él. Gracias
a Dios andaba con el de él
en otro lado y se pudo comu-
nicar con nosotros. Y le qui-
tan la moto, lo hacen bajar-
se de la moto, le quitan el
casco y se arrancan con la
moto como que fueran des-
tino a Los Andes, pero hay
clientes nuestros que los vie-
ron camino hacia el Mixto,
porque nos dieron las carac-
terísticas de que la moto casi
lo choca a él; un cliente nos
dijo: ‘Casi me chocan estos
desgraciados, iba uno con
casco y el otro sin casco’, y
detrás de ellos iba el furgón
blanco con las luces apaga-
das», dice.

- ¿De qué moto se
trata?

- La moto es una marca
Honda, CBR 190 modelo

Repsol, patente DCV-078.
Son motos características
porque son todas iguales, en
ese modelo de motos no va-
rían los colores, predomina
el color salmón. Según
clientes nuestros la moto
debería estar entre El Toto-
ral y Juan Pablo, porque ahí
vieron la llegada del furgón,
pero nosotros más antece-
dentes no tenemos. Noso-
tros tenemos clientes por
todo San Felipe, entonces
nosotros publicamos al tiro
y en las publicaciones nos
empezaron a responder que
el furgón llegó allá con las
luces apagadas igual y ha-
blaron del robo de una
moto, pero nosotros nos so-
mos nadie para seguir in-
vestigando, ya es un traba-
jo de las policías y no nues-
tro. Entonces nosotros con
qué nos conformamos, con
informar nada más, y si al-
guien la ve por ahí que nos
avise para poder informar a
Carabineros y para poder
recuperarla porque es nues-
tra herramienta de trabajo.

Comentó que tiene una
empresa de Sushi hace cua-
tro años donde trabajan
cuatro personas en la coci-
na, una persona para tomar
los pedidos y un repartidor
que es en moto; «para eso
tenía la moto, para repar-
tir, al final tuvimos que sa-
lir a repartir en el auto los
pedidos para dejar confor-
me a los clientes, porque
algunos tampoco entienden
la situación, entonces dicen
‘pucha que son irresponsa-
bles por esto y por lo otro’,
no ven los imprevistos que
pasan en la calle y sobre
todo la mayoría son extran-
jeros los que están produ-
ciendo todos estos desma-
nes, robos y cosas por el es-
tilo», señaló Eduardo.

- ¿Cómo quedó su re-
partidor, muy herido,
choqueado o no?

- No, lo golpearon mu-
cho porque él dice que lo
patearon, dieron vuelta la
moto para quitársela, en-
tonces arrancó, pero le qui-
taron el casco y el celular,

pero él quedó nervioso, muy
nervioso con todo lo que le
pasó. La verdad que es pre-
ocupante porque así no se
puede hacer ninguna cosa,
no se puede trabajar tran-
quilo, no se puede hacer
nada hoy en día.

Agrega que tras la suce-
dido hizo la denuncia res-

pectiva ante la policía.
Al finalizar entregó su

número de celular en caso
que alguno de nuestros lec-
tores vea la moto por ahí, se
trata del número +56 9
9820 2626. La moto es pa-
tente DCV-078 y dijo que la
había comprado en un mi-
llón 600 mil pesos.
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Hospital San Antonio de Putaendo:

Acusan a funcionario de
grabar a colegas mujeres
cuando se cambiaban ropa

Frontis del Hospital San Antonio de Putaendo.

Fiscal Alejandro Bustos a
cargo de la investigación.

• Establecimiento inició sumario adminis-
trativo, en tanto el acusado fue separado
de sus funciones, siendo imputado por el
delito de Atentado a la Moral y Buenas Cos-
tumbres.

Una grave situación fue
denunciada públicamente
por una funcionaria del
Hospital San Antonio de
Putaendo, en la que señala
que fue grabada con una
cámara de celular instalada
por un funcionario del mis-
mo recinto hospitalario
cuando se cambiaba de ropa
en el vestíbulo del estable-
cimiento.

Fue un familiar de la
víctima quien (resguar-
dando la identidad por un
tema de seguridad) dijo al
portal de noticias
putaendoinforma.com
que el día 23 de diciembre
ingresó al hospital como
todos los días, dirigiéndo-
se a las dependencias ha-
bilitadas para cambiarse

de ropa e iniciar su jorna-
da laboral, acción que mo-
mentos antes había reali-
zado otro funcionario del
área administrativa.

Estaba en eso cuando
accidentalmente a la mujer
se la cae un aro al suelo y al
momento de recogerlo se
percata que algo brillaba,
hecho que le llamó la aten-
ción. Al proceder a verificar
de qué se trataba, se encon-
tró con la sorpresa que era
un celular oculto con su cá-
mara grabando por lo me-

nos unos 16 minutos.
De inmediato la funcio-

naria dio cuenta a sus supe-
riores, solicitando la pre-
sencia policial, en este caso
de la PDI, quienes al revisar
el aparato comprobaron
que la mujer efectivamente
había sido grabada mien-
tras se cambiaba ropa, pro-
cediendo los efectivos poli-
ciales a detener al funciona-
rio dueño del celular y sa-
carlo del hospital.

Según comentan los fa-
miliares al portal, se sienten

conmocionados porque no
saben cuántas veces se re-
pitió este accionar.

Desde el Hospital San
Antonio de Putaendo, a tra-
vés del director Rodolfo
Osorio, emitieron una de-
claración pública donde re-
conocen el hecho, señalan-
do que el funcionario fue
separado de sus funciones.

SUMARIO
ADMINISTRATIVO

«El Hospital San Anto-
nio de Putaendo confirma
que con fecha de 23 de di-
ciembre del año en curso se
recibió una denuncia por
parte de una funcionaria
del establecimiento por
una situación constitutiva
de acoso ocurrida en el
transcurso de su jornada
laboral. En conocimiento
de lo ocurrido se pusieron

los antecedentes a disposi-
ción de la Policía de Inves-
tigaciones de Chile, quienes
iniciaron el procedimiento
de rigor, además se instru-
yó un sumario administra-
tivo por los hechos aconte-
cidos. Junto con ello y en
forma inmediata se activa-
ron los protocolos estable-
cidos por el Servicio de Sa-
lud Aconcagua en lo que
respecta a la normativa de
acoso, además se informa
que el funcionario involu-
crado en la denuncia no se
encuentra en funciones y se
entregó todo el apoyo emo-
cional a la denunciante. Fi-
nalmente el establecimien-
to lamenta lo ocurrido,
pero afirma su compromi-
so con el respeto a cada
funcionario y funcionaria
en todas sus formas», sos-
tiene la declaración públi-
ca.

EN FISCALÍA
En tanto desde la Fisca-

lía Local de San Felipe se-
ñalaron que el acusado que-

dó apercibido bajo el artícu-
lo 26 a espera de citación
por parte de este organismo,
siendo imputado en princi-
pio por el delito de Atenta-
do a la Moral y Buenas Cos-
tumbres.

Cabe destacar que al im-
putado se le incautó su equi-
po celular para realizar las
pericias respectivas, que-
dando a cargo de la investi-
gación el fiscal especialista
en delitos sexuales Alejan-
dro Bustos.
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En un partido de infarto el Uní
vence 2 a 0 a Rangers y queda a
las puertas de la postemporada

El trasandino Lucas Wilchez acecha a la portería visitante. (Foto: Jaime Gómez Corales)

El autor de uno de los goles, Byro Riveros, intenta imponerse a la marca de los zagueros de
Rangers. (Foto: Jaime Gómez Corales)

Nicolás Peric le gana un mano a mano a Daniel Opazo. (Foto: Jaime Gómez Corales)

Por la antepenúltima
fecha del torneo oficial de
la Primera División B, la
noche del martes Unión
San Felipe recibió a Ran-
gers de Talca, cuadro con
el que protagonizó un par-
tido de alto impacto y que
solo en los descuentos, los
dirigidos por Héctor
Roco Lucero pudieron
inclinar la balanza a su fa-
vor, quedándose con tres
puntos vitales que a falta
de dos jornadas práctica-
mente le aseguraron un
cupo en la liguilla por el as-
censo.

El duelo en su primera
etapa fue levemente favora-
ble en el juego para los mau-
linos que dispusieron de dos
inmejorables oportunida-
des para adelantarse en el
marcador, pero tal como ha
sido durante toda la tempo-
rada, una vez más la actua-
ción del arquero Andrés
Fernández fue determi-
nante al impedir que el ba-
lón llegara al fondo de la red
en una tapada doble donde
incluso arriesgó el físico. En
la otra acción el balón se es-
trelló en el horizontal del
arco sur.

Durante el primer lapso
se vio a un Uní Uní algo ti-
morato en sus funciones
ofensivas, destacando Ji-
mmy Cisterna y Byro
Riveros. Pese a que no ha-
bía mucha acción en el pór-
tico de Nicolás Peric, ya
iba quedando claro que no
sería la jornada del ariete
Daniel Opazo. Casi al fi-
nal del primer acto el tra-
sandino desperdició de ca-
beza la mejor oportunidad
unionista en esos 45 minu-
tos.

La segunda mitad fue
completamente albirroja, y
no es exagerado decir que
fue un vendaval, porque
aparte de imponerse en to-
dos los sectores del campo
de juego, las llegadas sobre
el arco rival se sucedían
unas a otras. Cada vez que
los sanfelipeños pasaban
la zona media, la estante-
ría aurinegra tambaleaba
al no poder encontrar la
solución para controlar a
un equipo que lo bombar-
deaba por todo el frente de
ataque, ya que por el cen-
tro aparecían Lanzini y
Wilchez, mientras que por
los costados eran Riveros y

Cisterna.
Si el cero a cero no se

movía se debía única y ex-
clusivamente por la tre-
menda actuación de Nico-
lás Peric, quien con sus re-
flejos hacía recordar sus
mejores tiempos, donde in-
cluso llegó a ser selecciona-
do chileno; pero tal como
dice el dicho ‘tanto va el
cántaro al agua que al final
se rompe’, que Unión San
Felipe encontró premio a
todo su esfuerzo muy cerca
del pitazo final, y fue Julio
Castro quien debió salir
desde el banco para susti-
tuir a Opazo, para despa-
charse un golazo que de se-
guro estará en los rankings
de los mejores goles del año
del fútbol chileno, ya que al
parecer la única forma de
batir a Peric era mediante
una genialidad de ese cali-
bre.

El gol del ‘Coman-
dante’ dejó en el suelo a
los talquinos que de esa
forma pagaban muy caro
su egoísmo por la forma en
que plantearon el partido.
Pese a que la tarea ya esta-
ba hecha los sanfelipeños
no se quedaron tranquilos
con eso y siguieron marti-
llando hasta que en el ter-
cer minuto de adición
Byro Riveros anotó el 2
a 0 con que finalizó el en-
cuentro que encumbró al
Uní Uní al segundo lugar
de la tabla, en la que acu-
mula 42 puntos.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Trate en lo posible de mantener siem-
pre una relación armoniosa con quienes es-
tán cerca suyo. SALUD: No es bueno que
se sobre exija demasiado, ya que deteriora
su salud. DINERO: No debe apresurarse
cuando se trata de tomar decisiones sobre
negocios. COLOR: Azul. NÚMERO: 10.

AMOR: Ojo que el orgullo puede terminar
desviándole demasiado del corazón de esa
persona. SALUD: Siempre debe tratar de te-
ner una actitud positiva, eso siempre ayuda-
rá. DINERO: Todo mejorara si se enfoca de
buena manera en virtud de sus objetivos.
COLOR: Amarillo. NÚMERO: 26.

AMOR: Es importante aprender de los erro-
res cometidos, eso le facilitará las cosas para
que aprenda de la experiencia. SALUD: Sus
controles con el médico no deberá aplazarlo
demasiado. DINERO: Planificarse le permi-
te organizar sus compromisos. COLOR: Gris.
NÚMERO: 3.

AMOR: Antes de alejarse de esa persona
piense muy bien las cosas, quizás haya una
alternativa de arreglar las cosas. SALUD: Es
importante que disminuya la cantidad de gra-
sas en su alimentación. DINERO: Si existe
duda de su parte es mejor no involucrarse en
ese proyecto.  COLOR: Lila. NÚMERO: 2.

AMOR: La incertidumbre que en este instante
puede haber en su corazón de una u otra
manera repercutirá en quienes están a su
lado. SALUD: No acumule tanta tensión, trate
de descansar un poco. DINERO: Una acti-
tud responsable ayudará a evitar aumentar
sus deudas. COLOR: Granate. NÚMERO: 11.

AMOR: El mantener lazos con el pasado pue-
de terminar jugando en contra. Vea si es real-
mente algo que usted necesita. SALUD: Lo
emocional debe ser controlado por usted.
DINERO: No sea tan impaciente, pero por
sobre todo, no haga las cosas a la rápida.
COLOR: Calipso. NÚMERO: 8.

AMOR: Que es bueno y que es malo es algo
que usted debe analizar. Analícelo este últi-
mo día del año. SALUD: Alejarse un poco
del estrés cotidiano será realmente positivo.
DINERO: A pesar de los tropiezos debe tra-
tar de seguir adelante. COLOR: Rosado.
NÚMERO: 7.

AMOR: Cuidado con cometer el error de juz-
gar a una persona sin primero haberla cono-
cido. SALUD: Es importante que se cuide
para evitar cualquier tipo de accidente. DI-
NERO: Trate de finalizar el año con las cuen-
tas un poco más ordenadas. COLOR: Ma-
rengo. NÚMERO: 16.

AMOR: Es importante que la otra persona
también vea que hay interés en querer co-
nocerla/o un poco más. SALUD: La rutina
incide mucho en el estado de ánimo, trate
de distraerse aunque sea un poco. DINE-
RO: No olvide enfocarse en sus tareas.
COLOR: Plomo. NÚMERO: 1.

AMOR: Antes de querer cambiar a otra
persona analice si sería justo que tratarán
de hacer eso con usted. SALUD: Si usted
no cuida de su salud nadie más lo hará por
usted.  DINERO: El control de sus finan-
zas no se le puede escapar de las manos.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 17.

AMOR: Ya es tiempo de que comience a
actuar si es que a esa persona la quiere
conquistar. SALUD: Debe dormir más para
recuperar todas sus fuerzas y así seguir
disfrutando de la vida. DINERO: Trate de
ser un constante en sus obligaciones. CO-
LOR: Ocre. NÚMERO: 9.

AMOR: Antes de tratar de aclarar las cosas, le
recomiendo que se calme un poco para no
decir nada equivocado. SALUD: Último día del
año así es que no de descontrole tanto. DINE-
RO: Usted puede lograr todo lo que anhela,
pero lo importante es que se entregue a ello.
COLOR: Naranjo. NÚMERO: 18.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902
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Proyectan escenarios climáticos en Aconcagua para introducir especies
frutícolas que se adapten a los nuevos contextos hídricos y de temperatura

La información del proyecto está disponible en www.ciren.cl,
donde es posible visitar un visualizador de mapas e informa-
ción técnica para cada uno de los cultivos.

• El estudio de Ciren y FIA evaluó la situa-
ción actual, proyectándola a 15, 30 y 45
años, obteniendo como resultado una eva-
luación del comportamiento productivo de
cuatro especies frutícolas para comenzar
con el proceso de reconversión y con ello,
asegurar una producción sostenible y sus-
tentable en el tiempo.

En la actualidad, la zona
que rodea la cuenca del río
Aconcagua es altamente
vulnerable. El cambio cli-
mático ha impactado fuer-
temente en ella, aumentan-
do la temperatura media
anual y modificando los pa-
trones de precipitación,
afectando principalmente a
la productividad agrícola.

Es por esto que el Cen-
tro de Información de Re-
cursos Naturales (Ciren),
apoyado por la Fundación
para la Innovación Agraria
(FIA), ambos servicios del
Ministerio de Agricultura,
realizaron un estudio deno-
minado ‘Incorporación de
nuevas especies productivas
sobre la base de modelacio-
nes climáticas a 15, 30 y 45
años en la cuenca del río
Aconcagua’, el que busca
dar soluciones productivas
a los agricultores de la cuen-
ca través de la reconversión
de cultivos.

«La agricultura en la
cuenca del Aconcagua pre-
senta varios desafíos. Jun-
to con identificar cultivos

que sean tolerantes a la es-
casez hídrica, se debe con-
siderar aquellos que sean
económicamente viables.
Nuestra propuesta es bus-
car nuevas alternativas
para apoyar un rubro tre-
mendamente golpeado por
la falta del agua», explicó
Alex Fernández, geógra-
fo y encargado del proyec-
to, agregando que «esta re-
conversión productiva ten-
drá un impacto positivo en
los productores, ya que les
permitirá adelantar esce-
narios, evitar pérdidas y
reducir costos de produc-
ción».

Jojoba, lúcumo, pista-
cho y frambueso fueron las
cuatro especies selecciona-
das luego de la evaluación
del comportamiento pro-
ductivo que incluyó un mo-
delamiento climático, aná-
lisis de suelos y variables
económicas.

«Dentro de la transición
climática, la actividad fru-
tícola puede salir beneficia-
da o perjudicada. Por lo
anterior, el conocimiento de

las proyecciones futuras del
régimen de clima permiti-
ría un uso racional y pro-
mover –gracias a la inno-
vación– la conservación del
conjunto de recursos natu-
rales involucrados en la
producción agrícola, por lo
que resulta esencial cono-
cer su futuro comporta-
miento. Por otro lado,
cuando iniciamos el proce-
so de modernización en
FIA, fortalecimos el traba-
jo conjunto con las institu-
ciones del Minagri para se-
guir impulsando un sector
más competitivo en cada
uno de sus procesos, prin-
cipalmente en la etapa ini-
cial, donde se requiere in-
formación y conocimientos

específicos para la toma de
decisiones eficientes en el
uso de los recursos natura-
les», señaló la representan-
te de FIA en la región de
Valparaíso, Carolina To-
rres.

Las comunas incluidas
en el análisis fueron Calle
Larga, Catemu, Hijuelas, La
Calera, La Cruz, Limache,
Llay Llay, Los Andes, Noga-
les, Olmué, Panquehue, Pu-
taendo, Quillota, Rincona-
da, San Esteban, San Feli-
pe, Santa María y Concón.

RECONVERSIÓN
PRODUCTIVA

El Seremi de Agricultu-
ra, Humberto Lepe, des-
tacó la iniciativa Ciren/

FIA. «Esta herramienta
permite una proyección
climática que nos muestra
cómo se van a ir adaptan-
do en el tiempo, cuatro es-
pecies frutales en la cuen-
ta del Aconcagua, permi-
tiendo así apoyar a los
agricultores de la región
de Valparaíso, especial-
mente pequeños y  media-

nos, a resolver la reconver-
sión productiva».

Los resultados del pro-
yecto ayudarán a aumentar
un equilibrio hídrico, per-
mitiendo mejorar también
el uso del recurso suelo,
manteniendo el valor de los
predios agrícolas de la cuen-
ca y así  potenciar la produc-
ción.


